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О собых
опасений
нет, но и 
гарантий  

тож е ■
О деятельности пред

приятия «Чернобыльвод- 
экеплуатация» на стра
ницах «Вестника Черно
быля» рассказывалось 
уже немало. И не слу
чайно. Коллектив выпол
няет важную задачу но 
содержанию и эксплуата 
ции всех водоохранных 
сооружений в 30-киломе 
тровой зоне отчуждения. 
Работа эта имеет страте
гическое значение, а по
тому требует всесторон
него и пристального вни
мания. '* Корреспондент 
газеты провел беседу с 
директором предприятия 
« Чернобыльводэкснлу ата 

ция» Э. Л. ГІЛНЛСЕВИ .ч 
ЧЕМ.

— Эдуард Людвигович, 
если это возможно, напо
мните, пожалуйста, исто
рию создания подразде
ления?

— Наше предприятие 
было организовано в 
1987 году на базе быв
шего управления эксплу 
атации мелиоративных 
систем. С мая прошлого 
года мы вошли в состав 
НПО «Припять» и были 
переподчинены Минчер- 
нобылю Украины. В осно. 
вном у нас работают бы
вшие чернобыляне, кото
рые были. эвакуированы 
с родных мест после ава
рии на ЧАЭС.

Коллектив практически 
стабильный и текучесть 
кадров в нем незначите- 
льная. Костяк составля
ют специалисты, рабочие. 
Это — техники, инжене
ры-гидротехники, механи
заторы. Из «старожи 
лов» могу назвать главно
го инженера предприятия 
А. И. Клименка, инже- 
нера-гидротехника Н. II. 
Иванова, начальника ре 
монтно-механической ма
стерской М. II. Бабенко, 
который одновременно ис
полняет обязанности и
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механика по ремонту и 
выпуску из гаража техни
ки, Хорошо работает во
дитель А. В. Фещенко, 
который при необходи
мости. может заменить 
и сварщика, и автокрано
вщика, К этому числу 
можно отнести и меха
низатора высокой квали
фикации И. Ф. Кривенко, 
гидротехника А. А. Си
волапа и многих других. 
Как я уже говорил, поч
ти все наши люди — 
бывшие чернобыляне. И 
после трагедии 86-го го
да судьба разбросала их 
по разным уголкам Ук
раины. Затем они верну
лись к нам и трудятся 
добросовестно. Все они
_ патриоты своей земли,
любят свой край по-на
стоящему.

— Естественно, что с 
изменением профиля ва 
ше предприятие получи
ло новое направление в 
работе?

— Безусловно. С пер
вых дней реорганизации 
мы должны были пере
ключиться на более отве
тственную работу, в за
дачу которой входила эк
сплуатация водоохранных 
сооружений в 30-кило
метровой зоне отчужде
ния. Все они, как извест
но, были возведены нас
пех, сразу же после ава
рии. Так что перестраи
ваться, особенно в пер
вые годы, нам было не
легко. И вторая наша за
дача — это содержание 
всех водоохранных соо
ружений в исправном те
хническом состоянии, ко
торых насчитывается ро- 
лее двух десятков. Кро
ме этого, под нашей опе
кой находится и польде- 
рная дамба на левом бе
регу Припяти с дренаж

ной дамбой и гюльдер- 
ным насосом. Они пред
назначены для предо
твращения выноса радио
нуклидов в бассейны рек 
Припять и Днепр. Еще 
не менее ответственная 
наша обязанность — 
своевременно подготавли
вать эти сооружения к 
пропуску весенних паво
дков в течение всего пе
риода. Затем, после их 
прохождения, составляем 
дефектные акты путем 
комиссионного осмотра 
всех сооружений и при 
необходимости произво
дим технические ремонты 
и готовим их к следую
щему весеннему, осенне
му и зимнему паводкам.

— На каком этапе ра
звития находится ныне 
предприятие? Ощущаете 
ли вы хоть какое-то дви
жение вперед?

На этот вопрос од
нозначно ответить труд
но. Но могу сказать и 
такое: что касается пер
спективы, то мы работа
ем по утвержденной ге
неральной схеме водо
охранных мероприятии, 
которая уже вошла в кон
цепцию зоны отчужде
ния. В настоящее время 
этот документ уже утвер
жден и по нему разра
батываются технико-эко_ 
номические обоснования 
водоохранных мероприя
тий. Что же касается улу
чшения эксплуатационных 
работ, снижения затрат, 
то в данное время пере
сматривается проект пра
вил эксплуатации, кото
рый был составлен но 
горячим следам аварии, 
И сейчас этот документ 
претерпевает качествен
ные изменения. Потому 
что за последние годы 
изменились количество 
сооружений, условия ра
боты. И вот в конце вто

рого квартала эти Пра
вила должны быть утве
рждены. Ь силу чего 
мы оудем менять подход 
к эксплуатации гидротех
нических водоохранных 
сооружений.

-— п  все-таки, давай
те отдадим дань моды 
поговорим о трудностях, 
которые у вас, наверное, 
имеются?

— На эту тему можно 
говорить много. Но если 
бы от этого хоть какая- 
то польза была. 4 1 о же 
касается наших проблем, 
то их хватает. В резуль
тате сокращения финан
сирования за последние 
два года мы не молчем 
поменять технику, кото
рая за девять • лет экс
плуатации изрядно изно
силась. В условиях зо
ны отчуждения, загряз
ненности, а главное, 
бездорожья. Поэтому хо
телось бы. чтобы на во
доохранные мероприятия 
не было такого резкого 
давления. Да и без зап
частей, материалов рабо
тать мы не сможем. Пра
вда, нам выделяют сри- 
нансы, в основном на за
рплату, на уплату за эне
ргоносители, налоги, еще 
кое-как оплачивают рас
ходы на ГСМ. Но этого 
недостаточно. Без техни
ки нам не обойтись.

— А сколько ее име
ется в вашем хозяйстве?

— Немало. Мы имеем 
порядка 17 самосвалов, 7 
экскаваторов и столько 
же бульдозеров. А авто
мобильная техника — от 
«Жигулей» и до МАЗов, 
КРАЗов. Есть и другая 
техника, в частности, 
электростанции, насосные, 
станции, насосы. И еще 
раз повторю, что все это 
настолько сработано, что 
дальше уже некуда. Хотя 
мы в прошлом году и

заменили несколько са
мосвалов, но это — кап
ля в море. К этому сле
дует добавить и разброс 
наших сооружении, кото
рые расположены на ле
вом берегу Припяти в 10- 
километровой зоне и на 
правом берегу — в 30- 
километровои зоне отчу
ждения. Много времени 
отнимают у нас поездки, 
что приводит к большим 
транспортным расходам. 
И если в первые годы 
после аварии в. нашем 
распоряжении был верто
лет, при помощи которо
го мы могли оперативно 
проверять техническое 
состояние того или иного 
сооружения, или же ото
брать пробы, то теперь 
из-за высокой стоимости 
одного летного часа# мы 
вынуждены были отказа
ться от его услуг. И те
перь нам нужен надеж
ный автотранспорт. Осо
бенно, вездеходы. Пото
му что приходится обслу
живать много водоохран
ных сооружений, которые 
находятся на границе с 
Беларусью.

— А какие у вас ело 
жились отношения с этим 
соседним государством?

— Водные сооруже
ния, которые находятся 
на границе с Беларусью, 
доставляют немало хло
пот. Потому что соседи 
водоохранные мероприя
тия не выполняют. И 
вся загрязненная вода 
поступает от них по ре
чке Врагинка и по оро
сительной системе на 
территорию Украины. И 
хотя у нас есть межпра
вительственное соглаше
ние о совместных дейст
виях, но они его не при
держиваются. Поэтому 
все заботы ложатся, на 
наше предприятие. И для 
того, чтобы отобрать иро-

иы к тел местах, мы пре
одолеваем до 150 кило
метров на автотранспор
те в условиях бездо
рожья. Приходится заез
жать и на территорию 
Беларуси. И таким обра
зом нарушать границу 
соседнего государства. Но 
в последнее время в эк
стремальных ситуациях 
нашим пожарным, лесни
чим и нам в том числе 
разрешено пересекать 
границу беспрепятствен
но. Кроме того, мы обме
ниваемся с белорусами 
нашими проектными рабо
тами, программами, рег
ламентными работами и 
призываем соседей хоть 
что-то делать в этом на
правлении. Но у них нет 
даже таких служб. Бело
русы в основном только 
лишь наблюдают за при
родой и никаких меропри
ятий по улучшению эко
логической обстановки не 
выполняют.

— Как известно, вод
ное хозяйство Чернобы 
льской зоны немалое. 
Есть ли какие-то опасе
ния на случай экстрема
льных ситуаций?

— Если говорить от
кровенно, то я могу срав
нить положение дел с 
графиком прошлого года. 
Тогда в феврале, марте, 
апреле был довольно вы
сокий пик поднятия во
ды в реках. Но в этом 
году подобного ые наблю
далось. Наоборот, цари
ла какая-то плавная ста
бильность. А на Припяти 
вообще было спокойно. 
То есть каких-либо осо
бых опасений на случай 
экстремальных ситуации 
на сегодняшний день 
нет. И на ближайшие 
две-три декады тоже. 
Кроме того, все наши во
доохранные сооружения 
рассчитаны на 10% обес
печенности паводка. Хо
тя, скажу откровенно, 
стопроцентной гарантии 
нет и мы должны быть 
готовы к самым неожи
данным ситуациям. Ведь 
никто не застрахован от 
чрезмерных осадков.

— И что для этого де
лается?

— Чтобы застрахова
ться от каких-либо нео
жиданностей, мы вноси

л и  и р е д л и л г е ш ш . т л и
правобережную часть бе
рега Припяти закрепить 
дамбами. Такую работу 
мы уже частично проде
лали. Закрепили участок 
от железнодорожного мо
ста до Яновского затона 
камнем, чтобы предо
твратить смыв с берега 
реки и чтобы вода не вы
ходила на берег в крити
ческих ситуациях. За
тем на протяжении 10- 
километровой зоны так
же надо укрепить берег. 
Так, как это мы сделали 
на левобережье, чтобы 
предотвратить вынос ра
дионуклидов с правоое- 
режной поймы в реку 
Припять. Еще раз повто
рю: все надо сделать так, 
как на левобережье, где 
мы построили защитную 
11-километровую дамоу, 
гиеотикшюметровый дре
нажный канал и польдер- 
ную насосную станцию. 
Они постоянно понижа
ют уровень воды, чтобы 
не происходило раство
рение радионуклидов в 
верхнем слое почвы.

— Во что же вылива
ется вся ваша работа?

_ Если сравнивать с
1984 годом, то — это 
большие затраты. И на 
сегодняшний день, после 
сокращения финансиро
вания на нынешний год, 
эта сумма составила 106 
млрд, крб'

— Эдуард Людвигович, 
чтобы вы сказали в за
ключение беседы?

— Как бы там ни бы
ло, но если уж мы нахо
димся здесь, то должны 
трудиться. Тем более, 
что необходимость такая 
есть. И немалая. Послед
ствия Чернобыльской 
аварии — дело настоль
ко серьезное, что пред
ставить всю эту картину 
в целом мы пока еще не 
можем. И наша задача 
— обезопасить жизнь 
людей как нынешнего, 
так и будущих поколе
ний.

Интервью взял
Станислав ТИТЕНКО.

На снимке Валерия КУ- 
ЗЕНКОВА: Эдуард ПАНА-
СЕВИЧ.


